
香港過去近10個月接連飽受黑暴及新冠肺炎疫情打

擊，訪港旅客人次迅速下跌，酒店業步入寒冬，不少酒

店的入住率跌至5%。在香港經營四星酒店逾20年的華

大酒店投資（0201）主席鄭啟文心情很「灰」，旗下

10間市區酒店都要蝕本經營，他在接受香港文匯報訪問

時建議：「政府不如包租一幢幢的酒店作過渡性房屋，

或修例將已供應過剩的工廠區酒店變為可分拆出售予年

輕人的居所。政府於疫情過後應向海外旅客派錢補貼刺

激來港旅遊消費，並要向中央爭取進一步放寬個人遊城

市數目。」
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■內地旅客大
減，香港不少
經營者都看淡
酒店業前景。
圖為鄭啟文旗
下銅鑼灣華麗
酒店。
香港文匯報

記者 攝

鄭啟文認為，既然政府不時說難覓土
地建屋解決房屋供應不足問題，又

要借私人發展商農地來花納稅人金錢投
入基礎設施，再等數年後才可供應過渡
性房屋予輪候上公屋人士居住，但這批
過渡性房屋於數年後或要將之拆卸。實
際上是明益發展商日後發展農地，不用
再等基建配套興建時間已可建私樓。

租酒店比住水管屋更有人性
反觀現時全港酒店共約8.4萬個酒店房
間，入住率及日租都已大跌，部分酒店索
性暫停營業或只開少量房間，估計未來半
年至一年的入住率都未必會有改善。與其
遠水難救近火，他覺得，政府不妨考慮向
本港的酒店業主們包租一幢幢酒店，已可
即時解決過渡性房屋不足問題，總比政府
花納稅人金錢在荃灣路天橋底建水管屋來
作過渡性房屋更有人性。他坦言：「如果
政府肯租用旗下酒店作過渡性房屋，我一
定會租畀佢哋。」
鄭啟文又覺得，作為旅客一般都喜歡居
住鄰近地鐵站的市區酒店，認為現時位處
工廠區的酒店供應已出現過剩問題，政府
應考慮修例容許這批工廠區酒店可以拆散
後只售予本港青年人作自住用。

禁止零團費 邊遠酒店無人住
事實上，2003年SARS後，中央放寬個
人遊挺香港，2009年深圳推出「一簽多
行」，吸引內地客毋須跟團都可來香港旅

遊消費。政府翌年火速推出活化工廈計
劃，令不少位處葵涌、荃灣、青衣、觀
塘、黃竹坑工廠區的工廈貨倉業主一窩蜂
申請將物業改為巨無霸酒店，部分酒店的
房間供應量達700至800個，之後數年出
現大量位處工廠區的酒店。本港酒店數目
亦由2009年深圳推出「一簽多行」時的
167間升至今年2月底的319間，增幅達
91%，期內酒店房間數目由59,627個增長
40%至約8.4萬個酒店房間。
鄭啟文認為：「這批位處工廠區的酒

店，早期仍可吸引一批由內地旅行社安
排以零團費購物團旅客入住，當時每日
約300團零團費旅客，惟這批酒店於旺
市時都只是200至300元一日，入住率
亦不算高，更拉低了市區酒店房租。」

青衣房租近日低見70元晚
然而，深圳於2015年將「一簽多行」
改為「一周一行」，內地又取消了不時
引起紛爭的零團費團，進一步令2015年
及2016年訪港旅客齊齊下跌。他稱：
「零團費購物團雖然仍巧立名目來持續
經營，惟數量已大減至疫情前的每日約
50團，令這批工廠區酒店入住率及房租
大受壓力，甚至連跟隨零團費迫遊客去
的海洋公園及迪士尼樂園入場人次都年
年下跌。」近月來青衣、黃竹坑區酒店
日租近月已低見約70多元及約200多
元，可見本港的旅遊市場已經大變，酒
店嚴重過剩。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）鄭啟
文認為，政府如果有心解決青年人上車
問題，可以考慮修例容許這批工廠區酒
店拆散後只可售予本港青年人作自住
用，惟酒店東主必須找到酒店營運者肯
負責酒店設備的法律責任。其實在外國
如英美等地將酒店房間出售相當普遍，
當酒店房間持有人不住該房間時，酒店
營運者可以將該酒店房間出租予另一
人，然後將所收租金與酒店房間持有人
對分，作為投資用。
可惜香港城市規劃一向不傾向將酒店
房間佈置變作住宅，酒店房間申請批則
時規定不可以有廚房，香港法例又不准
酒店客人住酒店超過一個月。若政府能

夠放寬規定，他相信，「總會比叫青年
人花3萬元一呎，只能買到一間只有100
多方呎的納米樓為好，亦可即時解決房
屋供應不足問題。」

補貼旅客可刺激來港消費
長遠而言，他建議政府於疫情過後，應

仿照當年SARS時，向每位訪港外國旅客
補貼500至1,000元來刺激本港旅遊和零
售業。他又建議，政府應向中央爭取更多
個人遊來港的城市數目。他稱，「全國共
有600個城市，上海的地方同樣好細，卻
沒有限制其他內地城市居民到訪，香港都
是中國的一部分，反而只客許49個城市居
民可以來港，為何要有此限制？」

港條例落後 阻善用土地資源
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結業裁員潮到結業裁員潮到 籲設失業援助金籲設失業援助金
香港文匯報訊（記者 梁悅琴）「去年下
半年訪港內地旅客已因修例風波而大減，市
區酒店房租要由約1,500元一日大劈價八成
去到無尊嚴的300多元，才可令入住率維持
85%，可是高入住率的背後，其實酒店是要
蝕住來做，保住大部分員工飯碗。殊不知，
今年初又爆發新冠肺炎疫情，連外國旅客都
無晒，如今入住客人都改以香港人為主，估
計不少是要隔離檢疫人士或醫護人員，日租
都只是300元。」
曾於2003年SARS後積極拓展香港市區酒
店吸內地客的鄭啟文接受香港文匯報記者訪

問時坦言，香港酒店業已頂了10個月的惡劣
經營環境，相信未來一段時間將有大規模酒
店結業裁員潮，建議政府應設立酒店失業人
士援助金。目前酒店業就業人數約26萬人。

房租300元一晚「無尊嚴」
沙士當年華大酒店只得兩間酒店，眼見

個人遊湧港，心知酒店業「唔怕繼續
做」，華大酒店於短時間內以30億元購入
4間酒店及1幢商廈，年回報率達10厘以
上，成為SARS受惠者。現時該集團於尖
沙咀、銅鑼灣等市區共有10間酒店，包括

尖沙咀最佳盛品酒店、皇后大道西華美達
海景酒店、華麗銅鑼灣酒店等，提供3,000
個房間。
鄭啟文指出，本港近年的過夜旅客平均每

年約2,800萬人次，當中約80%為內地客，
15%為東南亞、韓國旅客，5%為歐美旅
客。換言之，只要內地市場一有風吹草動，
一下子便會減少八成客源，對香港旅遊、酒
店及零售業打擊相當大，如今連外國旅客都
因疫情而不再來港，短期對香港酒店經營者
而言非常絕望。
去年6月以來修例風波持續引發暴力衝

突，不少原本在香港舉行的展覽會、運動比
賽亦要煞停，訪港旅客大減，當時華大酒店
旗下酒店已將房租大減至300多元，才可保
持高入住率。鄭啟文形容，高入住率下酒店
已是蝕本經營，皆因酒店每做10元生意，
大約可賺4至5元，當收入大跌八成，即只
有2元收入時，肯定要虧本，但此舉才可保
住大部分員工飯碗。

隔離人士入住保員工生計
今年初新冠肺炎疫情又殺到，政府採取局

部封關及強制檢疫措施，內地客以至外國旅
客都全部消失。全港酒店入住率由去年2月
的91%跌至今年1月只有59%，部分市區五
星級酒店1月份入住率更不足10%。鄭啟文
直言，「原本以為更加慘淡，卻發現旗下酒
店有不少香港人入住，房租每日都可保住約

300元，入住率維持85%，估計當中不少是
要檢疫隔離人士或者是在醫院工作的醫生、
護士，否則香港人怎會有屋企唔住，無端端
走去住酒店。」
鄭啟文苦笑道，疫情仍未知何時完，社會

運動亦未有平息跡象，今年9月又有立法會
選舉、明年又要準備特首選舉，相信本港社
會仍會持續動盪，對香港酒店業前景非常悲
觀，認為香港酒店已不值得經營。

過去10個月僅少量裁員
雖然看淡酒店業經營前景，他表示，華大

酒店旗下於香港10間酒店過去10個月只裁
走少量員工，未來沒有暫停營業或將酒店改
作其他用途計劃，皆因蝕住經營下，入住率
可保持85%高水平，相信市區又近地鐵站的
酒店長遠仍受旅客歡迎。

投
資
者
仍
看
好

3
年
內
增
逾
六
千
新
房

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）縱然酒店業已受重創近
10個月，惟仍有對後市看好的投資者繼續發展本港酒店
業。業界估計，三年內本港每年仍有約有2,000多個新酒
店房間供應市場。
「收樓大王」楊世杭旗下培新集團位於尖沙咀赫德道麗

景酒店，將於今年4月1日起暫停營運，大業主將投入1.5
億元翻新酒店，為期18個月，打造全新Lifestyle Hotel。
翻新後酒店會與國際管理集團合作營運，以迎合國際旅客
需求及旅遊業未來發展，房間數量維持324個。

重塑品牌定位力吸旅客
培新集團發言人接受查詢時指出，近期疫情對香港旅遊

業帶來影響，整體酒店入住率按年下跌超過八成，該酒店
入住率亦錄得相若數字，但集團相信短期影響總會過去，
對旅遊業長遠發展仍然充滿信心。
該酒店已於2月28日通知全體酒店員工，酒店將營運至3

月31日，部分員工最後工作日為3月31日，亦有部分為4
月30日，受影響員工約100名。發言人稱，所有員工的遣
散安排，均合乎香港勞工法定補償。而早前曾有安排員工放
無薪假期，現亦取消有關安排，相關同事將獲補發相關薪
金。集團亦有設立特惠津貼，發放基礎以平衡員工未來3個
月有穩定收入為目的，減輕對員工的影響，金額將按個別員
工的僱傭合約及年資而定。此外，為感謝員工多年的努力和
付出，集團特別增設長期服務特別金，按服務年資發放。

偉晉中心最快年底動工
另一邊廂，金寶國際董事長李秀恒接受專訪時亦指，無

改變長遠看法，相信疫情對本港旅遊酒店業的影響只是短
暫，香港酒店需求仍很大，不會改變旗下黃竹坑道的偉晉
中心一期及二期活化改裝為商廈及酒店的計劃，又認為黃
竹坑具靜中帶旺、旺中帶靜的優勢。
他表示，偉晉中心一期及二期改裝為商廈及酒店計劃已

獲城規會批准，總樓面約18萬方呎，總投資額約5億元。
其中一幢為商廈、一幢為四星級酒店，提供130多個酒店
房間，預計今年年底動工，2022年上半年開業。
對於黃竹坑區酒店目前日租都只是200多元至300多元

的低水平，其酒店又會是什麼客源？李秀恒認為，考慮將
該商廈配酒店的設計概念是日後該商廈吸納了國際機構租
戶時，其租戶的高級管理層或海外客戶到其寫字樓商談生
意時，都有居住需要，此舉可令兩者互相配合。

■香港文匯報記者 梁悅琴

改作過渡性房屋 分拆售予年輕人

◀鄭啟文（圓圖）指酒店業
步入寒冬，旗下10市區酒店
都要蝕本經營。圖為皇后大
道西華美達海景酒店。

香港文匯報記者 攝

倡工廠區酒店倡工廠區酒店「「再再活活化化」」
旅業環境大變旅業環境大變

■李秀恒認為
疫情對本港旅
遊酒店業的影
響只是短暫，
香港酒店需求
仍很大。
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